## PAEZ EL HACEDOR DE LA VENEZUELA INDEPENDIENTE

PÁEZ THE MAKER OF THE INDEPENDENT VENEZUELA

Vera Espinoza, Gricel Abigail

prof\_gricelvera@hotmail.com

Universidad José Antonio Páez

Recibido 22-01-2019 Aceptado 30/05/2019

## Resumen

Toca en esta oportunidad hablar del General en Jefe, José Antonio Páez, hablaremos del hacedor de la república independiente de Venezuela, trataremos de hacer una difícil síntesis de alguien de quién hay mucho de qué hablar (a favor y en contra) del hombre que independiente de la visión del historiador o de quien lo aborde marcó los primeros años de la república independiente que fueron los que determinaron el rumbo político que tomó la nación a lo largo del siglo XIX.

## Datos Biográficos de José Antonio José Páez

El general José Antonio Páez, nació el13 de junio de 1.790, en Curpa Estado Portuguesa hijo de Juan Vicente Páez, funcionario del gobierno español del Estanco de Tabaco y de María Violante Herrera, recibe las primeras letras en una rudimentaria escuela rural, situada en la población de Guama, en el estado Yaracuy, dirigida por una señora de nombre Gregoria Díaz. Años después fue enviado a san Felipe a casa de su tío Domingo Páez, quien lo puso a trabajar en sus negocios, esta estadía al lado de su tío se ve interrumpida y a los 17 años se ve obligado a irse de San Felipe cuando resulta muerto uno de los cuatro hombres q intento robarlo, este hecho marca la vida de Páez quien se refugia en un hato de los llanos de Apure, donde se familiariza con las costumbre de los llaneros y se convierte en un excelente jinete, en ese hato propiedad de Manuel Antonio Pulido, se encontraba para los sucesos 1.810 y Pulido lo incorpora a filas de su ejército para apoyar el movimiento emancipador. Para 1.813 después de haber participado en diversos combates, se retira de las filas patriotas y regresa a sus actividades del campo, retiro este que duró muy poco.

La figura de Páez está presente en la escena política de Venezuela de 1.821 a 1.863, cuando concluye la guerra federal con la firma del tratado de Coche, pero su mayor influencia política será de 1.829 y 1.846.

Su vida militar comienza bien joven en 1810 a los 20 años se encuentra en el escuadrón de caballería, organizado y mandado por Pulido oficial republicano, allí milito hasta 1.813, cuando solicito la baja, ya con el rango de Sargento primero,

luego en Barinas en el mismo año de 1.813 recibió la orden de atacar al comandante realista Miguel Marcelino que ocupaba Canaguá, en el estado Barinas, con 400 soldados de caballería, después de esta acción fue ascendido a Capitán. En 1.816 el gobierno de la Nueva Granada le concedió el empleo de teniente coronel luego de haber derrotado con 300 lanceros en febrero de 1.816 al coronel Francisco López, en el combate de Mata de Miel. En octubre del mismo año es nombrado Jefe absoluto de la llanura y es ascendido a General de Brigada. En 1 .817 derrota al ejército del Brigadier Miguel de la Torre en la batalla de Mucurita. En enero de 1.818 en el hato de Caña fístola se entrevistaron el general de brigada José Antonio Páez y el general en jefe Simón Bolívar, que venía de Angostura con el ejército que llevaba a cabo la campaña libertadora del centro, este encuentro marco el comienzo de la unión de estos dos jefes en contra de Pablo Morillo.

Para en 1.819 en San Juan de Payara que fue ascendido a General de División y realiza con Bolívar la campaña de Apure contra las fuerzas realistas. En abril de ese mismo año dirigiendo a 150 lanceros derroto en las Queseras del Medio a una fuerza de caballería que había destacado el general Pablo Morillo,( allí Páez empleo la táctica de Vuelvan Carajos, La reconocida táctica de guerra se hizo popular desde entonces en el país, debido a que el jefe llanero comandó un total de 153 jinetes contra 1.200 jinetes de la caballería española, y obtiene la victoria utilizando una táctica de contraataque de caballería que simulaba una huida.)

Su participación en la batalla de Carabobo, fue decisiva, Bolívar fija en San Carlos el lugar definitivo de concentración de sus fuerzas y allí llega Páez con su caballería el 7 de junio y el 11 entra su infantería, bajo su mando estaba la primera división y tuvo a su cargo la acción principal. Carabobo lo encumbra militarmente. El General Bolívar lo asciende a General en Jefe.

El liderazgo de Páez se encuentra antes de 1.821, heredero de los llaneros de Boves, que posteriormente pone al servicio de la lucha republicana, cuando entra en la contienda ya poseía los dotes de líder dentro de los llaneros, quienes lo siguieron fielmente al punto de convertirlos en soldados de la independencia, causa esta que le era completamente ajena para la mayoría de estos.

Al final de la batalla de junio de1.821, Bolívar parte a Bogotá y deja a Páez de comandante de uno de los Distritos Militares en los cuales había sido dividida la nueva república, bajo esa comandancia en 1.823 Páez bloquea Puerto Cabello y toma la plaza fuerte donde el jefe realista Sebastián de la Calzada se entregó prisionero, Páez concedió una capitulación a las últimas tropas realistas que se habían atrincherado en esa plaza, concluyendo así en 1.823 la Guerra de Independencia bajo la jefatura del General José Antonio Páez., asumiendo la comandancia general del ejército venezolano.

Carabobo consagro a Páez como brillante militar de lo cual Bolívar estaba convencido cuando decide contar con él en su último proyecto de liberación americana que era el de liberar a la isla de Cuba y a Puerto Rico del yugo español,

ese proyecto del libertador colocaría a Páez al frente de dicha empresa con 10.000 soldados, empresa que jamás se realizó.

Anterior a Carabobo, Bolívar había presentado en 1.819 al Congreso de Angostura , la unión Gran Colombiana, de la cual Venezuela formaría parte como uno de los tres departamentos que la conformarían y estaría bajo el amparo de la Ley fundamental de Colombia, sancionada el 17 de diciembre de 1.819, piso jurídico de la recién creada república, para luego ser proclamada por el Congreso General de Colombia, en Cúcuta el 30 de agosto de 1,821, la constitución de la Gran Colombia fue promulgada por el presidente Simón Bolívar, el 6 de octubre de 1,821. Esta constitución plasmaba el gran proyecto integracionista del Libertador que abandonaba los elementos federales y asumía elementos centralistas, la gran Colombia y su vasto territorio eran una república centralista, a todas luces se le cerraban las puertas a lo federal por temor a futuros elementos desintegradores.

Los temores de Bolívar se hacen realidad en el departamento de Venezuela, cuando en año de 1.826, se inicia un movimiento conocido como la Cosiata, que no solo se solidarizaba con Páez que se negaba asistir ante el Congreso y gobierno de Colombia, en Bogotá donde se le seguiría juicio político, bajo los cargos de autoritario y no respetar las leyes del intendente de Venezuela , el general Juan de Escalona, Páez es destituido del cargo, y estalla el movimiento de la Cosiata, bajo el amparo de este movimiento la municipalidad de Valencia, incitara a Páez a que no asista a Bogotá, al sometimiento a juicio y segura remoción del cargo de Jefe Supremo Civil y Militar del Departamento de Venezuela, con este apoyo Páez se niega a presentarse a Bogotá, desconociendo de hecho la autoridad del congreso y del gobierno de la Gran Colombia., dándose el primer paso para la futura disolución de la Gran República, visto la Cosiata como un movimiento separatista. En vano quedaron los esfuerzos del libertador en 1.828, tratando de evitar la desintegración de la república de Colombia, los deseos separatistas en Valencia y Caracas se habían instalados.

La idea de integración hispanoamericana de Bolívar, ha dado su primer paso hacia la desintegración, indiscutiblemente este sueño de Bolívar toma para el unas bases sólidas: un mismo origen, un mismo idioma y una misma religión, que le fueron suficientes para la unión colombiana, pero no miro un cuarto elemento eje fundamental para la toma de decisiones de cualquier política, que fue el elemento humano o ciudadano, que debió ser tomado en cuenta a la hora de unir a esa gran extensión territorial; que pasa después de 1.821, después de Carabobo, cuando figuras como Páez no solo alcanzan un alto rango militar, sino que se sabe poseedor den un liderazgo político capaz de desafiar al conductor de la empresa emancipadora, desobedecer al congreso de la Gran Colombia y aglutinar a los principales actores políticos de la dependencia política llamada el departamento de Venezuela. La idea gran colombiana en Venezuela entre los nuevos actores políticos, es muy poco apreciada, debido entre otras cosas por la designación de Bogotá y no Caracas como la capital de la nueva gran república, ciudad está que consideraban con más méritos que Bogotá, por considerar que Caracas poseía trayectoria y pasado político entre otras razones, su actuación en el cabildo colonial, cuando la aristocracia criolla tomo la decisión de asignar sus autoridades, acto este exclusivo de las autoridades españolas y el pasado glorioso de 1.810, por este pasado creían que Caracas debía ser la capital, en este acto vieron alguna preferencia por parte del Libertador hacia Bogotá y no así hacia su ciudad natal, que realmente había tenido un papel protagónico en el cabildo colonial.

No solo se debe buscar la ruptura colombiana en estos elementos, sino que también la figura de su fundador ya se ha hecho inconveniente en el departamento de Venezuela, que se ha identificado más con el liderazgo político de Páez, que ya desde 1.826 con el movimiento de la Cosiata se encontraba enfrentado con la hegemonía que representaba la unión colombiana que comienza a decaer conjuntamente con el liderazgo del libertador, que se había involucrado más en la campaña libertadora del sur que en los asuntos de estado propiamente dicho que ameritaban su presencia efectiva a la cabeza del gobierno colombiano. No se puede dejar de lado en el proceso de disolución de la república de Colombia, lo que acontecía fuera de las fronteras del departamento de Venezuela, en el departamento de La Nueva Granada con la figura divisionista de Francisco de Paula Santander, quien siendo en Vicepresidente ejercía de hecho la presidencia de la república, mandato que utilizo para el hostigamiento contra la figura del Libertador y la unidad colombiana.

La convención de Valencia en septiembre de 1.830 ha consumado un hecho que estaba dado años antes y declara firmemente separado el departamento de Venezuela de la república de Colombia, surgiendo de esa forma lo que algunos historiadores como Augusto Mijares en 1.973 llamo la Venezuela independiente, debido a que después que en Carabobo se aleja la dominación española ejercida desde 1498 para encontrarse en 1.821que estaba inmersa en una estructura política llamada La Gran Colombia, lo que no permitió el disfrute de la independencia política, tan necesaria para esta nueva nación, que tuvo que esperar el año de 1.830 para estrenarse como tal, haciendo una dura ruptura con todo lo que representara nuevas formas de sujeción.

1.826 marca un hito en la desintegración colombiana, se desconoce abiertamente el liderazgo del Libertador y se ensalza el liderazgo de Páez a quienes sus seguidores no sólo lo reconocen como el jefe máximo, sino que a gritos piden la separación a favor de Páez, si bien es cierto que los acontecimientos de ese año de 1.826 no producen la ruptura definitiva, si se ha producido una fisura que no sellará jamás y comenzará a dar los primeros pasos a la Venezuela independiente con Páez a la cabeza como líder indiscutible.

En el convento de San Francisco en la ciudad de Caracas, el día 26 de noviembre de 1.829, se toma la decisión de segregar a Venezuela de la Gran Colombia y desconocer la autoridad del Libertador Simón Bolívar y de los órganos de gobierno de Bogotá y se le recomienda al General Páez que se encontraba en Valencia el ejercicio del mando en Venezuela.

Consumada la separación surge una nueva nación en el ámbito internacional, que estará a la altura de las concepciones políticas del siglo XIX, hecho demostrable

en la redacción de su carta magna en 1,830, que asumirá las doctrinas políticas y económicas de avanzadas de Europa y Norteamérica.

A la cabeza de esta nueva república se encontraba el general José Antonio Páez presidente provisional para 1.830 y presidente constitucional para 1.831, designado por el congreso de 1.830, no es de extrañar que fuera Páez el primer presidente en esta nueva etapa de la Venezuela republicana e independiente ( acaso podría ser otro que le hiciera contrapeso a la figura del artífice de la separación con la Gran Colombia y el máximo líder del Departamento de Venezuela) poseedor no solo de poder militar, sino económico que había experimentado tener grupos humanos a su disposición.

No podía ser otro sino Páez, heredero de las glorias de Carabobo, las glorias de Páez se cantan para ese momento en coplas, se comentan en las tertulias su arrojo personal, su dominio de la geografía bélica, su pericia de caballerísta y su talento para los combates. Bajo su jefatura se fabrica una república inexistente. En un espacio que ha quedado devastado por la guerra, donde abunda el hambre y la miseria.

La republica sanciona una nueva constitución para 1.830, que será el piso político y también su proyecto nacional de formación y reconstrucción de la Venezuela independiente, que será una nación de corte liberal que asumirá la división de los poderes de 1.819, las libertades individuales que le dará una orientación democrática y un sistema centro federal( que será la primera gran contradicción de los hombres de 1.830) fueron en estos primeros años donde se cimentaron las bases de la nueva república, donde se tomaron las decisión es, que marcarían la vida política, económica y social de país, especialmente en los primeros cuatro años de la presidente del general Páez, donde se sembraran las semillas de las contradicciones que poco a poco forman enfrentamientos primero escritos y luego físicos.

En este primer período a Páez le fue fácil gobernar, hombre salido del campo militar de Carabobo con glorias suficientes que le permitió poder primero y riquezas después que asumió las características de caudillo nacional, no solo dirige la formación de la nueva república sino también su reconstrucción, debe dar vida y forma a una república en escombros, desolada donde abunda la ruina, el hambre y la miseria con un estamento social como la aristocracia criolla desaparecida, que, dará paso a una clase social de militares gloriosos, bajo estas condiciones comienza la reconstrucción.

El primer gobierno constitucional de Páez, que durará cuatro años en cumplimiento de la constitución de 1.830, que es el único piso que se posee en la recién fundada nación, el país asiste a una sincera e intensa deliberación republicana, se discuten en el congreso y en la prensa los variados temas de interés vital para el país, se vive un respeto a las libertades ciudadanas, se destaca la libertad de prensa.

Los primeros 16 años de la vida políticamente independiente van a estar bajo la sombra de Páez dentro y fuera del poder ejecutivo, siempre será el oráculo a consultar para echar la suerte de la república, como lo demostraron los sucesos reformistas de 1.835, donde los dos bandos enfrentados, solicitan su anexión y su decisión marco el destino del país y es cuando el general Páez decide apegarse a la constitución y a la leyes restituyendo en el poder al Dr. José María Vargas, ganador de las elecciones de 1.834 quien estuvo apoyado por una naciente burguesía comercial y su contrincante en las elecciones el General Carlos Soublette, candidato del general Páez y el sector militar en la contienda electoral, se inicia la oposición al Dr. Vargas quien era hombre de ciencia y no de armas a quien consideraban ilegitimo por no haber participado en las glorias militares de la independencia, en este movimiento se unen el general Santiago Mariño, José Tadeo Monagas y Diego Ibarra entre otros, quienes invitan al General Páez a que se una a su causa, extraordinaria prueba de poder para el General Páez, a quien el Dr. Vargas lo nombra jefe del ejército que combatirá a los revolucionarios que lo separaron de la primera magistratura, Páez se presentó apegado a la legalidad, respetuoso de la decisión electoral y protector del Poder Civil, es importante señalar que para 1.835, no solo se enfrentan dos bandos, el civil y el militar, sino que represento la pugna entre dos fracciones dominantes de la sociedad de la recién creada república, la burguesía comercial y un sector de terratenientes constituidos en su mayoría por militares convertidos en grandes propietarios. El movimiento de 1.835 evidencio el triunfo político de Páez, quien demostró ser la única figura capaz de garantizar el orden y la estabilidad nacional, al reinstaurar el gobierno de Dr. José María Vargas y aniquilar la insurrección.

se vuelve a presentar a la contienda electoral de 1.839, resultando nuevamente electo para el tercer período presidencial de 4 años como lo manda la constitución de 1.830, los colegios electorales lo han favorecido con sus votos, en este segundo gobierno de Páez la república asistirá a las controversias políticas derivadas del seguimiento de una especie de partido político que se autoproclamará Liberal y se convertirá en el más fuerte crítico de Páez y enfrentará todos los pasos equivocados que a su juicio cometerá en este período presidencial, este grupo político tenia a la cabeza a un demagogo de nombre Antonio Leocadio Guzmán, que no solo surge como uno de los fundadores del llamado partido liberal sino que crea un partido en el cual mete a Páez y sus seguidores a quienes han comenzado a llamar Godos o Conservadores en contraposición a ellos que se hacían llamar liberales, en una clara acción de diferenciarse de los grupos que ostentaban el poder, aquí la reciente república conoce a unos nuevos actores políticos como va a ser la prensa, vehículos de opiniones encontradas entre los llamados conservadores y los autoproclamados liberales, enfrentamiento que jamás puso en peligro la paz de la república.

De 1.830 a 1.846, Páez es el que delinea la vida de la república,( la endereza y la tuerce)cuando en la elecciones de 1.846 decide darle su apoyo político al General José Tadeo Monagas, ante la muerte del General Rafael Urdaneta, candidato del General Páez, en un abierto afán de cerrarle el paso a las aspiraciones presidenciales del liberal Antonio Leocadio Guzmán, es electo Monagas para un

nuevo período presidencial de 1.847 a 1.851, el apoyo de Páez a Monagas pone en duda el ojo político del General Páez que parece haber olvidado los sucesos de 1.831, el ascenso del General Monagas marca el inicio de un pasivo pero certero enfrentamiento entre estos héroes militares que asistirán a los sucesos del 24 de enero de 1.848, conocido como el asalto al congreso, que dará inicio al despotismo de Monagas y la primera dictadura de la Venezuela independiente y al declinar de la influencia política del General José Antonio Páez, quien entra en abierto enfrentamiento con el presidente Monagas y los defensores del 24 de enero de 1.848, que lo hacen replantearse la recuperación de la república y la constitucionalidad, pero ya no posee el apoyo militar ni económico, solo el general Carlos Soublette lo apoya en esta nueva cruzada, empresa que abandona en 1.849 cuando fuerzas leales a Monagas, encabezadas por el General Santiago cercan y como relata el mismo general autobiografía..."marchaban sobre nosotros tres mil hombres al mando del general Mariño, me pareció culpable temeridad exponer mis fuerzas a un encuentro desigual. Además ya no tenía con que racionar el ejército, escaseaban las municiones, las tropas, los jefes y los oficiales estaban descalzos, menudiaban las deserciones y sobre todo por uno de esos casos tan frecuentes en defensa de las buenas causas los pueblos no daban la cooperación que habían prometido...

Se rinde ante el General José Laurencio Silva y es entregado a un batallón comandado por Ezequiel Zamora quien lo traslada a Caracas, en compañía de su hijo, para luego ser trasladado por las órdenes de Monagas al castillo de Cumaná, donde permanecerá hasta febrero de 1.850 cuando se decide sacarlo del país rumbo a Sántomas en el vapor Libertador, el general contaba con 60 años. Desde la isla se dirige a Venezuela y se despide de ella.

"obedezco al destino y me alejo de la patria. Mi corazón es todo de ella: le he consagrado los días más preciosos de mi vida: treinta y ocho años la he servido con decisión y lealtad. He sido fiel, constantemente fiel a los principios repúblicanos. A presencia del Todo Poderoso, que nunca puede ser engañado por el hombre, me complazco en renovar estos sentimientos que han dominado mi vida pública. Examinada esta con ojo imparcial, la posteridad me hará justicia si los contemporáneos me la negaren."

"dejo de influir en los destinos de la república; pero mi interés por ella es siempre vivo: antes sus grandes intereses, quedan ahogados mis padecimientos. Yo me olvido de ellos y convido a mis compatriotas a todos los ciudadanos honrados, cualesquiera que hayan sido o fueran sus opiniones políticas a deponer sus resentimientos ante el altar augusto de la patria. La unión de todos los buenos puede salvarla. Unidos los hombres de bien tendrán poder bastante para restablecer el imperio de la constitución para restituir la moral y a la justicia a su venerando sólio. Haya un esfuerzo dirigido con patriotismo e ilustración y la sociedad alcanzará una existencia digna de un pueblo libre, una existencia con garantías para el honor, la vida y la propiedad."

"Séame permitido hacer un recuerdo excepcional de un gran pueblo, del pueblo cumanés, mi salvador. Si después de Dios, que es ante y sobre todas las cosas,

yo debo mi libertad, debo mi existencia a los cumaneses. Pueblo generoso, heroico pueblo, yo te rindo un homenaje el más sincero de mi profunda gratitud; vivirás eternamente en mi memoria, celebraré tu dicha y lamentaré tus desgracias. ............Desde la patria del inmortal Washington, en la cual me hayaré muy pronto, dirigiré constantemente mis votos al cielo por la felicidad de mi patria. De esta forma se despide Páez en 1.850 de su patria, sin quizás pensar que los sucesos de 1.858, marcarían su regreso.

Este error político marcará el fin de ese liderazgo nacional ejercido por mas de veinte años.

Si toca analizar estos primeros años de la vida republicana hasta el nefasto año de 1848, encontramos dos visiones la de historiador Agusto Mijares quien lo califica de Gobierno Deliberativo, aun cuando critica la alternabilidad entre Páez y Soublette, admite que fue un feliz y decoroso acuerdo que honra a ambos próceres y fue beneficioso para la patria y la de Gil Fourtoul quien la denomina como la Oligarquía Conservadora, por estar precedida por Godos o Conservadores, conservadores porqué, por seguir anclados en leyes coloniales.

Aun se sigue fijando posición sobre quien desintegro a Colombia, Santander en la Nueva Granada, Flores en Ecuador, pero todas las miradas se dirigen al Centauro, miradas profundas entre aquellos que no defienden la idea gran Colombiana pero si enaltecen la figura del libertador, el hombre más grande que ha parido América y Páez el hombre que dándole la espalda a la sumisión colombiana construyó la república venezolana, que seguramente sin dominar a los grandes pensadores de la filosofía de la ilustración, ni los hechos que le pusieron fin al sistema feudal para dar paso al nacimiento de los Estados nacionales, pero tuvo la visión de hacerse rodear y escuchar a los pensadores de la mitad del siglo XIX venezolano para la construcción de un Proyecto Nacional que se deliberó y presenta al General en Jefe José Antonio Páez, como hacedor indiscutible de la República independiente.

Encontramos sueños diferentes; Bolívar el hombre universal de sueños de integración latinoamericana y Páez hombre celoso de su región.

Los restos de Páez llegaron al puerto de La Guaira el 7 de abril de 1.888 a la 1 y 45 de la tarde, en ese momento se exclama con justicia: "LLEGARON LOS RESTOS DEL FUNDADOR DE LA REPUBLICA"